



# Día Mundial de la Asistencia Humanitaria

*En situaciones de conflicto armado, los ataques dirigidos contra trabajadores humanitarios y sus instalaciones constituyen una violación del derecho internacional humanitario. Cuando se cometen estas violaciones, los responsables deben ser llevados ante la justicia. En este Día Mundial de la Asistencia Humanitaria, 19 de agosto, nos solidarizamos con los trabajadores humanitarios y con las víctimas de conflictos y otras situaciones de violencia en todo el mundo.*

El 19 de agosto de 2003, un atentado con bomba en el Hotel Canal en Bagdad, Irak, cobró la vida de 22 trabajadores humanitarios, incluyendo a Sergio Vieira de Mello, el Representante Especial del Secretario General de la ONU para Irak. Este trágico evento marcó un punto de inflexión en la comunidad internacional, y cinco años después, la Asamblea General de las Naciones Unidas adoptó una resolución que designó el 19 de agosto como el Día Mundial de la Asistencia Humanitaria (WHD por sus siglas en inglés).

Este día no solo honra la memoria de aquellos que perdieron la vida trabajando para poner fin a la violencia, sino que también se dedica a destacar la importancia vital de la asistencia humanitaria en un mundo lleno de crisis.

Cada año, el WHD se centra en un tema específico que reúne a los socios e instituciones del sistema humanitario para abogar por la supervivencia, el bienestar y la dignidad de las personas afectadas por crisis, así como por la seguridad de los trabajadores humanitarios. El tema de este 2024 es particularmente relevante y urgente dado los conflictos que van en constante escalada: confrontar la normalización de los ataques contra civiles, incluyendo a los trabajadores humanitarios, y la impunidad bajo el Derecho Internacional Humanitario (DIH). Este enfoque busca movilizar el apoyo público y presionar a las partes en conflicto y a los líderes mundiales para que tomen medidas que garanticen la protección de los civiles, incluidos los humanitarios, en zonas de conflicto.

En todo el mundo, la ONU y muchas otras instituciones trabajan respondiendo a conflictos, protegiendo a los refugiados quienes se ven obligados a huir, luchando contra el hambre y la desnutrición, abordando la emergencia climática, empoderando a las mujeres y asistiendo a los afectados por crisis humanitarias, entre muchas otras acciones.

Sin embargo, estos esfuerzos están siendo gravemente amenazados. El año 2023 fue el más mortífero para los trabajadores humanitarios en la historia reciente, con un alarmante incremento de ataques y muertes. El 2024 podría ser aún peor, reflejando una dolorosa verdad, que el mundo está fallando a los trabajadores humanitarios y, por ende, a las personas a las que sirven.

A pesar de la existencia de leyes internacionales universalmente aceptadas que regulan la conducta en conflictos armados y limitan su impacto, las violaciones a estas leyes continúan sin parar, sin ser desafiadas y sin consecuencias para los perpetradores.

Mientras que los civiles, incluidos los trabajadores humanitarios, pagan el precio más alto, los responsables de estas atrocidades siguen eludiendo la justicia. Los ataques contra los trabajadores humanitarios y sus recursos, contra civiles e infraestructuras civiles no se deben permitir, tolerar, ni consentir.

Este Día Mundial de la Asistencia Humanitaria, reflexionamos sobre el fin de estas violaciones y la impunidad con la que se cometen. Es el momento de que aquellos en el poder pongan fin a la impunidad y actúen por la humanidad. La publicación del "Informe de

Acceso Humanitario: Gaza - los primeros seis meses (marzo 2024)" estimó que más de 30,000 civiles han muerto, incluyendo más de 150 trabajadores humanitarios, un número sin precedentes para un solo contexto en tan poco tiempo.

Además, el Panorama Humanitario Global 2024 ha mencionado que se requiere de 48.65 mil millones de dólares para asistir a 186.5 millones de personas en necesidad. Sin embargo, hasta finales de julio de 2024, los fondos reportados solo alcanzan 12.26 mil millones de dólares, un 11% menos que en el mismo período del año pasado.

Desde los Territorios Palestinos Ocupados hasta Sudán, pasando por Myanmar, la primera mitad de 2024 se caracterizó por ataques contra instalaciones de salud, educación, y servicios de agua y saneamiento, dejando a millones de personas sin acceso a los servicios necesarios para sobrevivir.

En 2023, el número de trabajadores humanitarios asesinados se duplicó en dos años: de 118 en 2022 a 261 en 2023. Además, 78 trabajadores humanitarios fueron secuestrados y 196 resultaron heridos en todo el mundo. La mayoría de las víctimas fueron trabajadores humanitarios nacionales, lo que subraya la vulnerabilidad particular de aquellos que operan en sus propios países.

Los niveles extremos de violencia en Gaza, Sudán del Sur y Sudán han continuado en 2024, con un creciente número de trabajadores humanitarios muertos. Al 7 de agosto de 2024, el conteo global provisional de muertes ya había alcanzado 172, superando la cifra anual de la mayoría de los años anteriores. En estos

tres contextos, se registraron 137 de estas muertes. En años recientes, el resurgimiento de conflictos armados importantes, que involucran a fuerzas militares nacionales, como en Gaza, Sudán y Ucrania, ha resultado en un mayor número de ataques a trabajadores humanitarios cometidos por actores estatales, en comparación con los grupos armados no estatales. Aunque los grupos armados no estatales siguen siendo los principales perpetradores de ataques, el aumento relativo de la participación de actores estatales tiene implicaciones perturbadoras para el derecho internacional humanitario y las normas de guerra.

Cada año, se gastan millones de dólares en asistencia humanitaria a nivel mundial. Se emplea a decenas de miles de personas y es vital para reducir el impacto de las crisis en las comunidades, ayudando en la recuperación y mejorando la preparación para futuras emergencias. En el núcleo de todas las acciones humanitarias están los principios fundamentales de humanidad, imparcialidad, neutralidad e independencia, consagrados en el derecho internacional humanitario y adoptados

por Naciones Unidas. Estos principios son la base de la respuesta humanitaria en cualquier tipo de crisis, asegurando que las acciones realizadas no solo alivien el sufrimiento inmediato, sino que también respeten la dignidad y los derechos de las personas afectadas.

En última instancia, los Estados tienen la responsabilidad principal de proteger y asistir a las personas en sus territorios afectadas por desastres, conflictos armados o violencia. La acción humanitaria está diseñada para complementar y apoyar a los Estados en el cumplimiento de esas responsabilidades, sin socavar ni suplantar la responsabilidad estatal. Es crucial que el mundo recuerde y actúe sobre esta verdad en el Día Mundial de la Asistencia Humanitaria y todos los días del año, porque en su esencia, la asistencia humanitaria no es solo un acto de ayuda, sino una necesidad moral para proteger y preservar la humanidad en su conjunto.

**Pamela Robledo Saucedo**  
estudiante de Máster en Diplomacia y  
Organizaciones Internacionales

### ***Referencias:***

- Material oficial de Naciones Unidas para la promoción del Día Mundial de la Asistencia Humanitaria
- UNHCR Emergency Handbook
- Aid Worker Security Report. Figures at a glance 2024 (Informe de seguridad del trabajador humanitario. Cifras de un vistazo 2024)
- Derecho Internacional Humanitario: Respuestas a sus preguntas - Comité Internacional de la Cruz Roja CICR
- <https://trello.com/b/8xzbSXEE/world-humanitarian-day-2024>
- <https://www.un.org/es/observances/humanitarian-day>
- <https://emergency.unhcr.org/protection/protection-principles/humanitarian-principles>
- <https://eacnur.org/es/actualidad/noticias/eventos/ayuda-humanitaria-la-unica-forma-de-sobrevivir-para-millones-de-personas>

**Publicado por:**



**Asociación para las  
Naciones Unidas  
en España**  
United Nations Association of Spain

**Con el apoyo de:**



**Generalitat  
de Catalunya**

ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores.